

# Inhaltsverzeichnis

## 3 Editorial aus Präsidium

## 4 Themenvorschau

## 5 Editorial

## 7 Martina Molnar & Brigitta Gruber

---

Arbeits- und Organisationspsychologie in Österreich. Rückblick 2004 – Stand 2017 – Ausblick: Ein Diskussionsbeitrag

Occupational and Organisational Psychology in Austria. Review 2004 – Current Status 2017 – Outlook: Contribution to the Discussion

## 17 Herbert Schwarzenberger

---

Fluch oder Segen? Herausforderungen und Chancen virtueller, flexibler und entgrenzter Formen von Arbeit

Curse of Blessing? Challenges and Opportunities of Virtual, Flexible Work and Work without Boundaries

## 24 Rainer Buchner

---

Organisationscoaching: Dimensionen psychologisch orientierter Organisationsberatung

Organizational Coaching: Dimensions of Psychological Counseling of Organizations

## 29 Eva Traut-Mattausch, Elena Ernst & Melissa Sinik

---

Schweigen Personen oder weisen sie auf Missstände hin? Ein Paradigma zur Untersuchung von voice und silence-Verhalten

Do People Remain Silent or Point out Grievance? A Paradigm to Investigate Voice and Silence Behavior

## 35 Christine Priesner

---

Konflikte, Konfliktlösung und Konfliktprävention in Organisationen

Conflicts, Conflict Resolution and Conflict Prevention in Organizations

## 41 Angelika Heidinger & Werner Klaus

---

Coaching als Praxis der AWO-Psychologie

Coaching in the Practice of I/O Psychology

## 47 Martina Molnar, Paul Jimenez, Tuulia Ortner, Christoph Kabas & Mathias Görg

---

PsyBel Expert – Qualitätssicherung der Organisationsdiagnostik psychischer Belastung

PsyBel Expert – Quality Assurance in the Organisational Diagnostics of Psychosocial Risks

## 56 Christoph Kabas

---

Anforderungen an die Beurteilung im Rahmen der Arbeitsplatzevaluierung psychischer Belastungen

Requirements to Assess Psychosocial Risk at Workplace

## 61 Emanuel Maxl, Silvia Huber & Sandra Kröll

---

Beobachtungsverfahren REBA im Einsatz bei der Salzburger Abfallbeseitigung

Observational Method REBA in the Use at Salzburg Waste Management Ltd.

## 70 Monika Stempkowski & Elisabeth Ponocny-Seliger

---

Doing Gender bei Bewerbungsschreiben. Geschlechtsunterschiede in der Selbstdarstellung bei Absolventinnen und Absolventen der Psychologie und der Rechtswissenschaften

Doing Gender in Job Applications. Gender Differences in the Self-Presentation of Law and Psychology Graduates

## 80 PLAST

## 82 Wir stellen vor ...

## 83 Erratum

## 84 Für Sie gelesen

## 85 Bücherliste

## 86 Für Sie berichtet

## 87 Serie Berufsethik

## 89 Veranstaltungskalender

## 94 Mediadaten

## 96 Organisatorische Gliederung

## 98 Hinweise für AutorInnen